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! ! ! !近年来，我国医患关系紧张，
多地医学院陷入“进少出多”的尴
尬。医学生就业本不难，如今也成
了问题。上海有一群医学生，他们
坚持理想，扎根基层。他们来自多
所高校，家境贫困，品学兼优，定期
接受市慈善基金会唯爱天使基金
资助。!""# 年基金创立以来，共
!!!$人受助，其中在读本科生 #%$

人，研究生 %&' 人，住院医师 (#&

人，几乎无人转行。更值得一提的
是，去基层就业的受助者，占
!%)!*———%"人奔赴西部，("人到
市郊基层，'+人选择护理岗位，另
有 %#$名为全科医师学员。

!家乡比上海更需要我"

王鑫灵从上海中医药大学毕
业后，回到家乡云南大理，入职宾
川县中医院。
“繁华的上海有很多机会，但

不缺我这样的人，家乡却特别需要
我。”她说，“家乡虽然没有丰厚待
遇，但会给我更充实的舞台。”
“学好中医，回报家乡”是她进

大学时的梦想，(年后，她兑现了
诺言。基层工作很忙，经常加班，每
周休息一天，她却觉得充满快乐，
“因为有一种被需要的感觉”。

毕业于复旦大学医学院的藏
族小伙阿旺旦增和上海中医药大
学的甘肃小伙王文波也选择回乡
从医，找到了自己的一片天。

在护理工作中找到价值

在上海，也有许多基层工作急
需补充新鲜血液，比如护理岗位。

中医药大学护理专业学生潘
雪娇毕业后，成了上海市第一妇婴
保健院的护理人员，并在助产工作
中找到了兴趣点和自我价值。
“产房节奏快，抢救病人多，助

产是高强度体力和脑力劳动。”她
总结说，对待产妇和新生儿，必须
保持微笑，耐心解释，贴心关怀，细
心观察，“没有过硬技术和高度责
任心，是万万不行的。”

为社区百姓健康!守门"

与市民关系最密切的基层医
生，是全科医师。自从 !""&年上海
面向全国招录的首批全科医师结
业以来，已有 %#$人接受唯爱天使

基金资助，走进全市 +""多个社区
卫生服务中心，成为百姓健康的
“守门人”。

在黄浦区长大的张紫欢，毕业
于上海交通大学医学院，大学里便
下决心投身全科事业。如今，他已
是长宁区仙霞街道社区卫生服务
中心的一名优秀全科医师。他说：
“到基层后才发现，当全科医师是
多么不容易，社区群众又是多么需
要我们。” 本报记者 曹刚

#记者手记$

!我们帮助医学生坚定理想"

继续深造#更要鼓励他们走向基层#

去西部"去全科或护理岗位$ %上海

市慈善基金会唯爱天使基金管委会

主任杜建英说#善款不只是帮一个

学生#而是希望受助者成长为优秀

医生#在治病救人的过程中#把爱

传递给更多需要帮助的人$

在医患矛盾凸显的今天#医学

生的就业值得关注$唯爱天使基金

开创!爱的接力%模式#改变贫困大

学生命运的同时#努力扭转医护人

才短缺的危机# 改善医患关系&受

助大学生则心怀感恩#以朴素而实

际的行动#接受"回馈"播撒关爱'

! ! ! !今年本市中考成绩揭晓刚过
三天，录取工作尚未展开，沪上的
“初高中衔接培训班”已火爆登场。
对于初三毕业生来说，原本这个暑
假应该是最没压力的，但不少家长
却早早担心起孩子升高中后的学
科衔接问题。于是，报个“衔接班”
便成了中考后的首选。

近日，多个家长论坛中相当
热闹的帖子，要数对初高中衔接
的讨论。“今后孩子以一本为目
标，想从暑假就开始找个衔接
班。”“今天去报名了，看培训机构
介绍的老师有市示范性高中的，
应该不错。”有的家长纠结到底该
选哪家补习机构，有的家长则给出
建议：“买好高考英语词汇手册在
家里背，暑期可以辅导一下数学、
物理。一般一周上 !至 %次课。”记
者发现，沪江网“在线初高中衔接
暑期预习班”报名情况反响异常热
烈，在开放报名的一天时间内，
!("个名额就被一抢而空。
另几家培训机构打出的“衔接

班”招生广告也很是吸人眼球：“数
学、物理、化学、英语四门学科，每周
各开一节课，持续两个月，每门收费
+!("元。”“全部都是市示范性高中
经验丰富的老师进行辅导。”前来报
名的李女士说，打算为升高中的女
儿报数学班，“从初中到高中，知识
难度跨越大，尤其是女孩，怕她进
高中后数学一下子跟不上，想让她
在暑假里先预习预习。”

那么，“初高中衔接培训班”究
竟是必要的呢，还是在加重学业负
担？作为过来人，不少高中生对此
给出了正面回应。即将升入高二的
辛宇同学说，高中的学习除了难度
有提升之外，需要自主学习的内容
也更多。“初中老师可能会盯着学
生要订正错题，到了高中就需要学
生主动去和老师交流。高中老师不
会抓得那么‘严’。进入高中以后，
心态调整可能更加重要一些。”
同样，在鲁迅中学校长曹圣龙

看来，一定程度的衔接准备确实有
必要。他以角度作了形象的比喻，
初中学习可能是 %"度角，到高中
就会增大到 $(度角，这样便形成
了一个学习的坡度。“高中生在入
学时，成绩对比是扁平的，差距不
过 %至 (分，但一个学期以后，就
有可能相差 +""多分。”曹校长分
析说，初中时老师“抱”着学生学习
比较多，高中更多的是探究性学
习，特别是要求学生有独立思考的
能力。为此，曹校长建议，初高中衔
接应从两方面入手。在知识体系
上，不要盲目补习，最好找有经验
的高中老师，给初升高的学生在知
识点上提一下要求，让学生在假期
里做一些准备。在心理准备上，高
中学习是开放式学习，学生需要打
开胸怀，与新环境、新老师、新同学
融为一体，并且努力习惯新的学习
模式。
本报记者 王蔚 通讯员 王铭泽
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受助生基层助人充实快乐
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